
并购基金站上风口

多而不强难题待解

本报记者 杨皖玉

近日，阿里巴巴原CEO张勇加盟并购基金晨壹投资，并购基金再次成为资本市场的焦点话题。 近年来，注册制进一步走深走实以及 IPO节奏放缓等因素使得资本市场逻辑生变，并购投资无论在二级市场还是在一级市场都不缺话题热度，被认为是提高上市公司质量、疏通私募股权创投基金退出通道的“良药” 。

据观察，国内并购基金有近5000只，但平均规模不足4亿元。 与此同时，业内人士表示，并购基金控股公司上市，以及并购基金参与上市公司并购重组方面，仍存在较多操作难点。 行业亟需更多深刻理解产业、交易执行的角色，也需要体制机制等多方面的完善。

强强组合引热议

近日，离开阿里巴巴半年的张勇(花名“逍遥子” )加盟晨壹投资，与刘晓丹强强联手的消息引发资本市场热议。

一位是原阿里巴巴集团CEO，创造了“双十一” 全球消费盛事的中国顶级职业经理人；一位是曾主导多次境内外重大资本运作，国内并购圈耳熟能详的“并购女王” 。

晨 壹 投 资 对 外 公 告 称 ， 张 勇 将 和 创 始 人 刘 晓 丹 共 同 担 任 管 理 合 伙 人 ， 携 手 探 索 并 购 基 金 新 未 来 。 晨 壹 投 资 这 一 纸 通 稿 ， 张 勇 扑 朔 迷 离 的 职 业 去 向 尘 埃 落 定 ，“逍 遥 子 ” 与“并 购 女 王 ” 这 一 组 合 ， 更 拉 满 了 市 场 对 并 购 投 资 的 期 待 。 不 少 业 内 人 士 感 慨 ： 国 内 并 购 基 金 时 代 真 的 来 临 了 ！

由于交易复杂、周期长，并购被业界称为“资本市场皇冠上的明珠” ，被认为是一种高阶的、复杂的资本市场行为。 专注此类交易的并购基金，较常见的参股型股权投资，常以“控股” 为目标进行股权投资，目的是通过获得企业的控制权，改善公司治理，赚企业价值提升的钱。

在官宣公告中，张勇用“巨大机遇” 来形容当前并购投资面临的形势 。 近两年，刘晓丹曾多次对外称“并购市场拐点到来”“中国并购市场系统性机会已现” 。

其实，近两年，随着经济环境和资本市场底层逻辑的改变，并购交易并不缺少话题热度。 注册制进一步走深走实以及A股 IPO节奏放缓等，让并购交易在一二级市场上的重要性俱增。

一方面，自注册制实施以来，A股5000余家上市公司这一存量市场，为并购基金参与上市公司并购提供了广袤天地。“IPO 爆 发 几 年 后 往 往 催 生 一 波 并 购 潮 。 ” 刘 晓 丹 说 。 湖 南 大 学 金 融 与 统 计 学 院 教 授 刘 健 钧 在 接 受 中 国 证 券 报 记 者 采 访 时 也 表 示 ， 并 购 基 金 主 要 并 购 上 市 公 司 存 量 股 权 。 在 全 面 注 册 制 之 下 ， 地 方 政 府 等 主 体 的“屯 壳 ” 行 为 将 失 去 土 壤 ， 退 市

机 制 才 能 顺 畅 建 立 起 来 ， 进 而 给 并 购 基 金 带 来 并 购 投 资 机 遇 。

A股上市公司数量增加的背后，涌动着的是产业周期转换与企业家代际交接等暗流。 刘晓丹表示，产业 进 入 成 熟 期 增 速 放 缓 、 行 业 周 期 性 过 剩 、 技 术 变 革 打 破 竞 争 格 局 等 情 形 一 旦 出 现 ， 头 部 企 业 会 自 发 通 过 并 购 来 提 升 市 场 占 有 率 、 提 高 行 业 效 率 。 “中 国 企 业 尤 其 是 民 营 企 业 ， 正 在 经 历 新 的 一 轮 代 际 传 承 。 很 多 企 业 的 二 代 、 三 代 ， 对 家 族 股 权 的 开 放 度 越

来 越 高 。 ” 晨 哨 集 团 CEO 王 云 帆 对 中 国 证 券 报 记 者 表 示 。

另一方面，在非公开发行市场———一级市场上，随着 IPO节奏放缓，私募股权创投机构退出“主渠道” 受阻 ，并购基金被部分机构看作实现资本有序循环的“救命稻草” 。 “截至 2023年末，私募股权行业整体已经达到14.3万亿元的存续规模，基金数量超过5.4万只，当前处于退出期的超过一半，‘退出堰塞湖’ 现象已非常显著。 ” 中信资本董事长兼首席执行官张懿宸说。

面临多重发展难题

近日，监管方面表示，为进一步适应新质生产力的发展需要，对发行上市、并购重组、股权激励等制度进行必要的调整完善，增强制度的包容性。

一家小型私募机构创始人对中国证券报记者表示，今年以来，监管部门不止一次召开关于支持上市公司并购重组的相关会议，推动上市公司高质量发展的信号很明显 。

无论是从并购投资发展的内在规律，还是从当前政策呼吁的方向来看，并购基金的春天似乎真的要来了。

中国证券报记者近日采访了多家头部私募股权投资机构负责人，受访人士普遍表示，对于发展并购基金，业内喜忧参半。

“并购基金多而不大，大而不强，能够操盘并购交易的管理人很少。 ” 某头部PE总经理对中国证券报记者表示。

清科研究中心统计，2023年度中国企业参与的并购交易活跃度稳步提升，并购案例数总量2654起，同比增长4.7%；涉及交易总金额近1万亿元，受大额案例浮动的影响，同比小幅下滑2.7%。

这一数据背后，央国企通过并购重组提升核心竞争力、龙头企业产业整合、传统产业转型升级等目的并购仍是主流，鲜有并购基金所参与的并购项目。

从新成立数据来看，2023年度全市场募集成立的并购基金仅有29只，募集规模合计535.27亿元，占总募集规模的 2.9%。 要知道 ，一项并购交易常常动辄几十亿、上百亿元，因此过去一年500多亿元的成立规模，对于并购市场来说 ，只能用“乏善可陈 ” 来形容 。

在保有量数据上，我国并购基金仍以中小规模为主。 中国证券投资基金业协会数据显示，截至2020年年底，并购基金管理人数量共计2473家 ，共管理4818只并购基金，合计管理规模为18119.42亿元，并购基金平均规模为 3.76亿元。

即使是多次操盘并购交易并成功的刘晓丹，在2019年成为并购基金创始人后 ，交出来的并购成绩单也难以称得上“优秀” 。 目前，可以查询到的并购案例仅有2024年开年迈瑞医疗溢价收购惠泰医疗控制权一例，其中收购的部分股份来自于晨壹投资。

一方面，即使并购基金可以作为PE/VC机构退出的选择 ，但并购基金控股某项目后，多数时候也需要通过 IPO进行退出。 “当前的监管政策下，多数基金特别是市场化程度较高的并购基金，其控股的公司难以在A股 IPO上市。 ” 张懿宸表示，监管部门主要担忧该类基金的实际控制人难以穿透确认，会影响发行人上市后的控制权稳定。

另一方面，在参与上市公司并购重组方面，并购基金目前仍有较多操作难点。 张懿宸举例说 ，多数消费、医疗 、新经济领域企业短期内难以实现上市，这些公司能否通过被并购重组的方式间接上市，目前缺少明确监管指引。

行业期待“造雨者”

在并购市场，能够成功撮合并购交易的角色被称为“造雨者” 。 在部分业内人士看来，中国并购基金的发展需要天时、地利，也需要“人和 ” ，而“造雨者” 是人和中不可或缺的一部分 。

“并购交易，是非常个性化 、非常复杂的交易。 打个比喻就像两个人的婚姻。 造雨者是促成交易的关键 ，需要非常多元化的能力 。 除了审时度势 ，对经济 、政治大环境的把握，还有对产业的深刻理解，对交易执行的专业度，更关键是对买方、卖方需求的深入把握 。 ” 王云帆称。

“张勇与刘晓丹的强强联合，给并购基金打了一剂强心针 ，业内很期待这对组合带来的示范效应。 ” 有PE人士对中国证券报记者表示。

KKR投资集团合伙人孙铮曾在接受中国证券报采访时表示，“找对人” 是促成并购交易的关键因素之一。他表示，这里的“人” 既包括对行业真正有深入了解的专家和顾问 ，也包括并购后操盘企业的管理团队。并购项目的专家，需要对企业的经营、管理、运营都有深入的见解，最好还能帮助并购基金筛选合适的管理团队，甚至在某些情况下直接担任被投企业的董事或者高管。 如果是一个整合型 并

购的交易，找对操盘的CEO是项目成败最关键的因素。 因此，遴选和积累专家和人才库 ，是并购基金成功的一个关键要素。

“需要设立更多的并购基金，提供优质资本支持。 ” 中关村大河并购重组研究院院长王雪松表示，一级市场的退出业态应该是健康和多元的，当 IPO从增量市场变为存量市场，并购等退出方式将逐渐受到重视 。

此外，在并购基金生态方面，业内人士认为仍有多项机制待完善。

张懿宸表示，第一，可以积极研究放宽并购基金控股的公司在A股上市的可行路径 。 他表示，多数并购基金运营时间较久，虽长期处于无实控股东状态，但经营稳定，单只基金存续期通常在10年-12年，奉行价值投资和长期投资理念。 参考中国香港、新加坡等亚太成熟资本市场经验，并不排斥该类基金作为控股股东的公司上市，这也有助于保持市场交易的活跃和理性。 第二，研究消费、医疗 、新经济

领域企业通过被并购或重组方式登陆A股市场，或积极引导和鼓励这些企业实现H股上市。 第三，为并购基金通过接续基金实现投资人退出提供更清晰、合理的政策支持和指引。

强强组合引热议

近日，离开阿里巴巴半年的张勇(花名“逍

遥子” )加盟晨壹投资，与刘晓丹强强联手的消

息引发资本市场热议。

一位是原阿里巴巴集团CEO，创造了“双

十一” 全球消费盛事的中国顶级职业经理人；

一位是曾主导多次境内外重大资本运作， 国内

并购圈耳熟能详的“并购女王” 。

晨壹投资对外公告称，张勇将和创始人刘

晓丹共同担任管理合伙人，携手探索并购基金

新未来。 晨壹投资这一纸通稿，张勇扑朔迷离

的职业去向尘埃落定，“逍遥子” 与 “并购女

王” 这一组合，更拉满了市场对并购投资的期

待。 不少业内人士感慨：国内并购基金时代真

的来临了！

由于交易复杂、 周期长， 并购被业界称为

“资本市场皇冠上的明珠” ，被认为是一种高阶

的、复杂的资本市场行为。专注此类交易的并购

基金，较常见的参股型股权投资，常以“控股”

为目标进行股权投资， 目的是通过获得企业的

控制权，改善公司治理，赚企业价值提升的钱。

在官宣公告中，张勇用“巨大机遇” 来形容

当前并购投资面临的形势。近两年，刘晓丹曾多

次对外称 “并购市场拐点到来”“中国并购市

场系统性机会已现” 。

其实，近两年，随着经济环境和资本市场底

层逻辑的改变，并购交易并不缺少话题热度。注

册制进一步走深走实以及A股IPO节奏放缓等，

让并购交易在一二级市场上的重要性俱增。

一方面，自注册制实施以来，A股5000余家

上市公司这一存量市场， 为并购基金参与上市

公司并购提供了广袤天地。“IPO爆发几年后往

往催生一波并购潮。 ” 刘晓丹说。 湖南大学金

融与统计学院教授刘健钧在接受中国证券报

记者采访时也表示，并购基金主要并购上市公

司存量股权。 在全面注册制之下，地方政府等

主体的“屯壳” 行为将失去土壤，退市机制才

能顺畅建立起来，进而给并购基金带来并购投

资机遇。

A股上市公司数量增加的背后， 涌动着的

是产业周期转换与企业家代际交接等暗流。 刘

晓丹表示，产业进入成熟期增速放缓、行业周

期性过剩、技术变革打破竞争格局等情形一旦

出现，头部企业会自发通过并购来提升市场占

有率、 提高行业效率。 “中国企业尤其是民营

企业，正在经历新的一轮代际传承。 很多企业

的二代、 三代， 对家族股权的开放度越来越

高。 ” 晨哨集团CEO王云帆对中国证券报记者

表示。

另一方面， 在非公开发行市场———一级市

场上，随着IPO节奏放缓，私募股权创投机构退

出“主渠道” 受阻，并购基金被部分机构看作实

现资本有序循环的“救命稻草” 。“截至2023年

末， 私募股权行业整体已经达到14.3万亿元的

存续规模，基金数量超过5.4万只，当前处于退

出期的超过一半，‘退出堰塞湖’ 现象已非常显

著。 ” 中信资本董事长兼首席执行官张懿宸说。

面临多重发展难题

近日，监管方面表示，为进一步适应新质生

产力的发展需要，对发行上市、并购重组、股权

激励等制度进行必要的调整完善， 增强制度的

包容性。

一家小型私募机构创始人对中国证券报记

者表示，今年以来，监管部门不止一次召开关于

支持上市公司并购重组的相关会议， 推动上市

公司高质量发展的信号很明显。

无论是从并购投资发展的内在规律， 还是

从当前政策呼吁的方向来看， 并购基金的春天

似乎真的要来了。

中国证券报记者近日采访了多家头部私募

股权投资机构负责人，受访人士普遍表示，对于

发展并购基金，业内喜忧参半。

“并购基金多而不大，大而不强，能够操盘

并购交易的管理人很少。 ” 某头部PE总经理对

中国证券报记者表示。

清科研究中心统计，2023年度中国企业参

与的并购交易活跃度稳步提升， 并购案例数总

量2654起，同比增长4.7%；涉及交易总金额近1

万亿元，受大额案例浮动的影响，同比小幅下滑

2.7%。

这一数据背后， 央国企通过并购重组提升

核心竞争力、龙头企业产业整合、传统产业转型

升级等目的并购仍是主流， 鲜有并购基金所参

与的并购项目。

从新成立数据来看，2023年度全市场募集

成立的并购基金仅有29只， 募集规模合计

535.27亿元，占总募集规模的2.9%。 要知道，一

项并购交易常常动辄几十亿、上百亿元，因此过

去一年500多亿元的成立规模，对于并购市场来

说，只能用“乏善可陈” 来形容。

在保有量数据上， 我国并购基金仍以中小

规模为主。中国证券投资基金业协会数据显示，

截至2020年年底， 并购基金管理人数量共计

2473家，共管理4818只并购基金，合计管理规

模为18119.42亿元， 并购基金平均规模为3.76

亿元。

即使是多次操盘并购交易并成功的刘晓

丹，在2019年成为并购基金创始人后，交出来的

并购成绩单也难以称得上“优秀” 。 目前，可以

查询到的并购案例仅有2024年开年迈瑞医疗溢

价收购惠泰医疗控制权一例， 其中收购的部分

股份来自于晨壹投资。

一方面， 即使并购基金可以作为PE/VC机

构退出的选择，但并购基金控股某项目后，多数

时候也需要通过IPO进行退出。“当前的监管政

策下， 多数基金特别是市场化程度较高的并购

基金，其控股的公司难以在A股IPO上市。 ” 张

懿宸表示， 监管部门主要担忧该类基金的实际

控制人难以穿透确认， 会影响发行人上市后的

控制权稳定。

另一方面，在参与上市公司并购重组方面，

并购基金目前仍有较多操作难点。 张懿宸举例

说，多数消费、医疗、新经济领域企业短期内难

以实现上市， 这些公司能否通过被并购重组的

方式间接上市，目前缺少明确监管指引。

行业期待“造雨者”

在并购市场，能够成功撮合并购交易的角

色被称为“造雨者” 。在部分业内人士看来，中

国并购基金的发展需要天时、 地利， 也需要

“人和” ，而“造雨者” 是人和中不可或缺的一

部分。

“并购交易，是非常个性化、非常复杂的交

易。打个比喻就像两个人的婚姻。造雨者是促成

交易的关键，需要非常多元化的能力。除了审时

度势，对经济、政治大环境的把握，还有对产业

的深刻理解，对交易执行的专业度，更关键是对

买方、卖方需求的深入把握。 ” 王云帆称。

“张勇与刘晓丹的强强联合，给并购基金打

了一剂强心针， 业内很期待这对组合带来的示

范效应。 ” 有PE人士对中国证券报记者表示。

KKR投资集团合伙人孙铮曾在接受中国证

券报采访时表示，“找对人” 是促成并购交易的

关键因素之一。 他表示，这里的“人” 既包括对

行业真正有深入了解的专家和顾问， 也包括并

购后操盘企业的管理团队。 并购项目的专家，需

要对企业的经营、管理、运营都有深入的见解，

最好还能帮助并购基金筛选合适的管理团队，

甚至在某些情况下直接担任被投企业的董事或

者高管。如果是一个整合型并购的交易，找对操

盘的CEO是项目成败最关键的因素。因此，遴选

和积累专家和人才库， 是并购基金成功的一个

关键要素。

“需要设立更多的并购基金，提供优质资本

支持。 ” 中关村大河并购重组研究院院长王雪

松表示， 一级市场的退出业态应该是健康和多

元的，当IPO从增量市场变为存量市场，并购等

退出方式将逐渐受到重视。

此外，在并购基金生态方面，业内人士认为

仍有多项机制待完善。

张懿宸表示，第一，可以积极研究放宽并购

基金控股的公司在A股上市的可行路径。 他表

示，多数并购基金运营时间较久，虽长期处于无

实控股东状态，但经营稳定，单只基金存续期通

常在10年-12年， 奉行价值投资和长期投资理

念。 参考中国香港、新加坡等亚太成熟资本市场

经验， 并不排斥该类基金作为控股股东的公司

上市，这也有助于保持市场交易的活跃和理性。

第二，研究消费、医疗、新经济领域企业通过被

并购或重组方式登陆A股市场， 或积极引导和

鼓励这些企业实现H股上市。 第三，为并购基金

通过接续基金实现投资人退出提供更清晰、合

理的政策支持和指引。

并购基金站上风口

多而不强难题待解

□本报记者 杨皖玉

近日，阿里巴巴原CEO

张勇加盟并购基金晨壹投

资， 并购基金再次成为资本

市场的焦点话题。近年来，注

册制进一步走深走实以及

IPO节奏放缓等因素使得资

本市场逻辑生变， 并购投资

无论在二级市场还是在一级

市场都不缺话题热度， 被认

为是提高上市公司质量、疏

通私募股权创投基金退出通

道的“良药” 。

据观察， 国内并购基金

有近5000只，但平均规模不

足4亿元。 与此同时，业内人

士表示， 并购基金控股公司

上市， 以及并购基金参与上

市公司并购重组方面， 仍存

在较多操作难点。 行业亟需

更多深刻理解产业、 交易执

行的角色， 也需要体制机制

等多方面的完善。

视觉中国图片
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